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l Funcionarios aprovechan las modificaciones al 
Reglamento de Adquisiciones, Enajenaciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios, que 
eliminó la supervisión del gasto por parte de los 
regidores.

l Una investigación de La Jornada Morelos 
reveló que se asignaron de manera directa 
contratos a un mismo proveedor por millones de 
pesos en diferentes conceptos, sin que acreditara 
especialidad en los ramos y con una dirección 
inexistente.

Millonaria 
corrupción 
en Temixco

En opacidad otorgan contratos a 
proveedores
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l Uriel Carmona Gándara presentó 
una denuncia ante la Fiscalía 
Especializada en Combate a la 
Corrupción contra la juez Alejandra 
Trejo Reséndiz, al considerar que su 
actuación representa una violación al 
debido proceso.

FGE denuncia 
a juez por 
liberación de 
“El Diablo”  

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ / P 3

l Desde 2021 el gobierno estatal ha 
incumplido con la publicación de 
declaraciones patrimoniales de sus 
funcionarios, como lo establece el 
formato único aprobado por el Sistema 
Nacional Anticorrupción.

Incumple 
Ejecutivo con 
normas 
federales de 
transparencia
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Opinión:  Hugo Carbajal Aguilar   / P4    José Martínez Cruz y Marco Aurelio Palma Apodaca  / P4

Oralba Castillo Nájera  / P5      Davo Valdés de la Campa  / P5

Brote de Covid en ayuntamiento
de Amacuzac
O 30 empleados del ayuntamiento resultaron positivos de Covid 19, el municipio suspenderá todas las 
labores excepto las operativas; los afectados son principalmente del servicio de limpia.

Foto:La Jornada Morelos / P 7

O Luis Alberto “N”. Foto: FGEM
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Síguenos:

Jornada Morelos

jornadamorelos
@MorelosJornada

A NUESTROS LECTORES
Les rogamos que los comentarios 
y aclaraciones que envíen para su 

publicación en 
Correo y fotografías Ciudadanas 
no excedan de 1,000 caracteres (con 

espacios) o de 14 líneas. 
Favor de dirigirlos con la dirección y 
teléfono del firmante, así como una 

copia de identificación oficial a:

fotografiaciudadana@
lajornadamorelos.mx 

correociudadano@
lajornadamorelos.mx 

direccion@lajornadamorelos.mx 

Decenas de hectáreas de flora de la parte alta de la Reserva 
Estatal Sierra de Montenegro fueron afectadas por un 
incendio, presuntamente provocado, el día de ayer.

Incendio en Montenegro

P Fotos: Margarito Pérez Retana / Cuartoscuro
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Sobre la ecología 
Vivo en Morelos desde hace 5 años, soy bióloga con años de experiencia 
como auditor ambiental. Y es muy triste ver que acá no hay PoET [siglas 
en inglés de "Prueba de Tiempo Trascurrido", nota de LJM], en varios 
municipios, no tienen reglamentos ecológicos municipales, entre otras 
cosas, mientras que en nuestro propio país tenemos situaciones tan tristes 
como el caso de Monterrey. 
Los felicito por hablar del tema. 

Karina Núñez

Retrato de cuerpo entero de la justicia en Morelos

EDITORIAL

yer informamos que uno de 
los individuos señalados como 
responsables del artero crimen contra 

tres jóvenes en Huitzilac, y que tanto ha 
indignado a la sociedad morelense, fue 
liberado porque se consideró que su arresto 
se basaba en pruebas irregulares que no se 
podían admitir.

A pesar de la indignación que esto pueda 
despertar, se debe recordar que el llamado 
“debido proceso” es una garantía de que 
la ley se está aplicando y que el proceso 
es legal,  es un beneficio para toda la 
ciudadanía, no solo para quien es señalado, 
sino también para las víctimas, que tendrán 
la certeza de que se está haciendo justicia y 
no se está inventando a un culpable. No es 
algo menor y, mucho menos, el capricho de 
un juez.

Es por eso por lo que las instancias 
encargadas de investigar cualquier tipo de 
delito deben ser muy cuidadosas en la forma 
en que se procesan tanto a los individuos 

como las pruebas materiales y hasta los dichos 
en un caso. Y en el caso de “El Diablo” a la juez 
no le pareció que haya sido así y se desistió de 
sujetarlo a proceso penal.

Entre otras cosas, argumentó que el 
inculpado había sido investigado primero 
como víctima pues había sufrido una agresión 
que lo llevó al hospital, por lo que él no sabía 
que se le estaba investigando por un crimen 
-de hecho, según la versión de la propia FGE, 
ni ellos lo sabían- y proporcionó información 
o facilitó el acceso a evidencias que después 
serían usadas en su contra por un caso diverso 
en donde ahora él figuraba como agresor.

Hoy, la fiscalía contesta y señala cosas 
graves contra la juez, como que favoreció al 
acusado aplicando en su ventaja un criterio 
erróneo en la valoración de las pruebas, la 
acusa de que se extralimitó pues ni siquiera 
la defensa observó arbitrariedad alguna. 
Desde luego, defiende la legalidad del cateo y, 
para acabar, anuncia la presentación de una 
denuncia ante la Fiscalía Especializada en 

Combate a la Corrupción en contra de la juez. 
Esta situación tampoco es trivial, pues 

se pone en duda la probidad de un juzgador, 
es decir, una de esas figuras en las que la 
ciudadanía debería depositar su confianza 
y en las que se apoya la imparcialidad y la 
equidad de la ley.

Mientras nuestras autoridades discuten, 
ya se liberó al único sospechoso del crimen 
quien, a pesar de su escasa edad -22 años- 
tiene un largo historial y, por alguna razón, 
parece esquivar cualquier problema y tiene la 
confianza suficiente como para pasearse en 
un auto robado a plena luz del día en el mismo 
escenario de sus posibles delitos.

Ahora estamos peor que antes. Aunque la 
indignación continúa, el único sospechoso 
está libre sin haber señalado a sus cómplices 
y tenemos a dos instituciones enfrentadas 
en una situación absurda en donde ni la ley, 
ni la ética o el sentido común parecen querer 
asomarse. Un retrato de cuerpo entero de la 
actual situación de la justicia en Morelos.

A
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El Fiscal General, Uriel Carmona 
Gándara presentó una denuncia an-
te la Fiscalía Especializada en Com-
bate a la Corrupción en contra de la 
juez, Alejandra Trejo Reséndiz, por 
la liberación del presunto multiho-
micida de los tres empleados del 
Instituto Nacional de Salud Pública 
(INSP) al no juzgar con perspectiva 
de género, tal y como es su obliga-
ción de acuerdo a lo establecido por 
la propia Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN). 

Aseveró que el proceso de inves-
tigación, cateos y detención de Luis 
Alberto "N" como presunto respon-
sable de los delitos de Feminicidio y 
Homicidio calificado cometidos en 
contra de tres personas en el muni-
cipio de Huitzilac, cumplieron con 
los requisitos que marca la ley.

En un comunicado de prensa la 
FGE Indicó que por actos que re-
presentan una franca violación al 
debido proceso, este mismo martes 
la Fiscalía del estado interpuso una 
denuncia ante la Fiscalía Especia-
lizada en Combate a la Corrupción 
en contra de la Jueza. 

Explicó que tras la localización 
de los cuerpos sin vida de una mu-
jer y dos hombres en la comunidad 
de Fierro del Toro, municipio de 
Huitzilac, familiares los identifica-
ron como Nohemí Guadalupe, Luis 
Enrique y Luis Javier. 

Sin embargo, el pasado 16 de 
abril Luis Alberto “N” conocido 
como “El Diablo”, al conducir un 
vehículo con reporte de robo con 
violencia en el mismo municipio, 
fue golpeado y lesionado con un dis-
paro de arma de fuego en la cabeza 
por varios sujetos en la gasolinera 
ubicada en el parador conocido co-
mo “Covadonga” en el municipio de 
Huitzilac, por lo que fue trasladado 
al Hospital General de Cuernavaca 
para su atención. 

Por la tarde de esa fecha, perso-
nal de la Agencia de Investigación 
Criminal de la Fiscalía de Foráneas 
realizó la entrevista a Luis Alberto 
por la agresión de que fue objeto, en 
la que proporcionó como domicilio 
una casa ubicada en calle Iturbide 
número 4, en el poblado de Tres 
Marías. 

Alrededor de las 21:00 horas de 
ese mismo día se recibió denuncia 
anónima a través del correo electró-
nico de la Fiscalía de Feminicidio, 
donde se señalaba la participación 
de Luis Alberto en el feminicidio 
de Nohemí Guadalupe y el homici-
dio de los hermanos Luis Enrique y 

Luis Javier, iniciándose los actos de 
investigación correspondientes pa-
ra corroborar la denuncia recibida. 

Derivado de lo anterior, el 19 de 
abril, el Juez de Primera Instancia 
Especializado en actos de Investi-
gación, concedió órdenes de cateo 
para dos domicilios: el primero en 
calle Iturbide número 4, y el Segun-
do en calle Ferrocarril sin número, 
ambos en el Poblado de Tres Ma-
rías.

Los cateos se llevaron a cabo du-
rante la madrugada del jueves 20 de 
abril por personal de la Fiscalía de 
Feminicidios, con el apoyo de per-
sonal de la AIC, Servicios Periciales 
y de elementos de la Secretaría de 
la Defensa Nacional (SEDENA). 

En el domicilio de Luis Alberto 
“N” se localizó una cartera conte-
niendo una tarjeta plástica de una 
tienda departamental a nombre de 
Luis Enrique, así como otra tarjeta 
departamental, identificación y tar-
jeta bancaria a nombre de Nohemí 
Guadalupe, una cadena metálica de 
color dorado con un dije con una 
piedra, y una playera con manchas 
de sangre de origen humano. 

El mismo jueves se solicitó la or-
den de aprehensión en contra de 
Luis Alberto “N”, misma que fue 
otorgada por el Juez Especializa-
do, quien consideró que los indicios 
fueron obtenidos de manera legal 
en el cateo y que eran suficientes y 
razonables para establecer la pro-
bable participación de Luis Alberto 
en el feminicidio y homicidio califi-
cado de las víctimas. 

El pasado viernes 21 de abril se 
realizó audiencia inicial en contra 
de Luis Alberto, alias “El Diablo” 
de 22 años de edad, sin embargo, 
este martes 25 de abril, la Jueza 
Alejandra Trejo Reséndiz, decretó 
la no vinculación a proceso de Luis 
Alberto, nulificando el cateo que 
el Juez Especializado en Actos de 
Investigación otorgó y que cumple 
con los requisitos de ley. 

Por último, dijo que durante el 
desarrollo de la audiencia de vin-
culación, la defensa oficial no pre-
sentó ningún medio de prueba para 
desvirtuar la imputación formulada 
por la Fiscalía de Feminicidios, ni 
tampoco advirtió ninguna ilegali-
dad sobre la obtención de los ca-
teos, por lo que se considera que la 
juez excedió sus atribuciones y apli-
có un criterio erróneo para con el 
propósito de favorecer al imputado, 
pues no juzgó con perspectiva de 
género, tal y como es su obligación 
de acuerdo a lo establecido por la 
propia Suprema Corte de Justicia 
de la Nación.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Tras la liberación de Luis Alberto N, alias "El Diablo", 
el Poder Judicial de Morelos reveló que la juez de control 
dio vista a la Fiscalía General de la República (FGR) pa-
ra que investigue presuntos actos de tortura en contra 
del supuesto responsable del multihomicidio de tres 
trabajadores del Instituto Nacional de Salud Pública 
(INSP), además de que no descartaron la posibilidad 
de girarle una nueva orden de aprehensión, pero con 
nuevos datos de prueba. 

  
En conferencia de prensa, el magistrado presidente 

del Tribunal Superior de Justicia (TSJ), Luis Jorge Gam-
boa Olea, confirmó que, durante la declaración de Luis 
Alberto N, inculpado por el multihomicidio de los tres 
jóvenes reportados como desaparecidos el 12 de abril, 
acusó haber sido torturado por elementos de la Policía 
de Investigación Criminal (PIC). 

  
Por esa razón, la impartidora de justicia activó el pro-

tocolo de Estambul que establece darle vista a la FGR 
para que inicie una investigación y, en su caso, sancionar 
a los elementos que participaron en la detención de Luis 
Enrique alias "El Diablo", hechos ocurridos el pasado 21 
de abril en Huitzilac. 

  
Gamboa Olea indicó que los datos de prueba que apor-

tó el Ministerio Público de la Fiscalía General de Morelos 
durante el desarrollo de la audiencia de vinculación a 
proceso, no correspondían a la supuesta participación 
de Luis Enrique N en los hechos del paraje "Fierro del 
Toro". 

  
Sin embargo, indicó que la Fiscalía de Morelos podría 

solicitar una nueva orden de aprehensión en contra de 
"El Diablo" pero con nuevos datos de prueba, es decir, 
nuevas pruebas en su contra que acrediten su partici-
pación en los hechos delictivos, por lo que la autoridad 
judicial analizaría la nueva orden. 

  
"Nosotros somos respetuosos de las investigaciones 

de la Fiscalía y consideramos que hasta este momento 
no había esos datos y así lo señaló la juez, y la Fiscalía 
continúa en la investigación. Por supuesto, se le puede 
fincar los mismos delitos y formularle imputación pero 
con nuevos datos de prueba", explicó. 

Por último, dijo que tras la aparición de un narco 
mensaje en el municipio de Huitzilac, se dará vista a la 
Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz del 
Gobierno del Estado, debido a que los jueces no serán 
sujetos a amenazas en la investigación y sentencia de 
los delitos, por ello, al presidente del Poder Judicial y a 
dos jueces más se les otorgaron medidas de protección 
de seguridad para evitar cualquier situación de peligro.  

Exigen abogados renuncia de Uriel Carmona 
  
Tras la liberación del presunto multihomicida de tres 

trabajadores del Instituto Nacional de Salud Pública 
(INSP), integrantes del Foro Morelense de Abogados 
solicitaron a los diputados la destitución del Fiscal Gene-
ral, Uriel Carmona Gándara, tras el intento de presentar 
pruebas ilícitas en contra de "El Diablo". 

  
En conferencia de prensa, el presidente del Foro 

Morelense de Abogados (FMA), Pedro Martínez Be-
llo,  opinó que el Congreso de Morelos deberá iniciar 
un procedimiento para remover al Fiscal por incapaz e 
incompetente, al mencionar que las pésimas investiga-
ciones sólo vulneran a las víctimas, quienes tienen que 
soportar que los responsables de los crímenes continúen 
en libertad.  

  
Por ello, Martínez Bello aseveró que al Fiscal General, 

Uriel Carmona Gándara se le podrían fincar responsabi-
lidades por la comisión de los delitos como fabricación 
de pruebas y delitos cometidos por servidores públicos.  

  
“El fiscal Uriel Carmona Gándara tiene que irse por 

incapaz e incompetente. Es un violador de derechos 
fundamentales, viola derechos de seguridad jurídica 
y de legalidad que consagra la Constitución. Son deli-
tos cometidos por servidores públicos; se equivoca y 
no hay consecuencias por ello; se exhorta al Congreso 
del estado a que analicen su permanencia por la serie 
de equivocaciones que ha realizado en su gestión”, dijo.  

  
El jurista dijo que “del 100 por ciento de los ilícitos 

que se cometen en Morelos, solamente un 10 por ciento 
se denuncia y lamentablemente no se tiene la certeza 
de que se vaya a llevar una investigación correcta y ade-
cuada en la persecución de los delitos. El estándar de 
persecución es muy bajo”, comentó.   

Por violación al 
debido proceso, 
denuncia Fiscalía de 
Morelos a juez que 
dejó en libertad a “El 
Diablo”

“El Diablo” podría estar sujeto a 
nueva orden de aprehensión 

CHIVOS Y MULAS Y ... • MIGUEL ÁNGEL
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JOSÉ MARTÍNEZ CRUZ Y MARCO 
AURELIO PALMA APODACA

l ejército mexicano ha desempeña-
do funciones represivas y violacio-
nes a los derechos humanos desde 

los años 60s hasta la fecha. Por ello, no 
debe tener en sus manos la seguridad pú-
blica, como lo resolvió la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación, al rechazar que 
la Guardia Nacional dependa de la Secre-
taría de la Defensa Nacional. 

Su labor de espionaje de años anteriores 
a abogadas, periodistas, personas defen-
soras y familiares de los 43 desaparecidos 
de Ayotzinapa a través del programa espía 
Pegasus, muestra los riesgos de permitir 
que siga actuando como en gobiernos an-
teriores. 

Exámenes forenses a teléfonos celula-
res pertenecientes a integrantes del Cen-
tro de Derechos Humanos Miguel Agustín 
Pro-Juárez (Centro PRODH) realizados 
por Citizen Lab, un instituto de inves-
tigación de la Universidad de Toronto, 
comprueban que fueron infectados por 
el sistema de vigilancia Pegasus al menos 
5 ocasiones durante 2022. Resulta grave 
que esta es la segunda ocasión que inte-
grantes de la organización son atacados 
mediante el mismo spyware.

Desde la Comisión Independiente de 
Derechos Humanos de Morelos manifes-
tamos nuestro respaldo hacia el Centro 
PRODH, cuyo trabajo y esfuerzo siempre 
ha estado enfocado en la defensa y acom-
pañamiento de víctimas de violaciones a 
sus derechos humanos, en particular de 
las y los más desfavorecidos en el país. El 
Centro Prodh, como organización funda-
da por la Compañía de Jesús en 1988, ha 
defendido causas emblemáticas, como 
la tortura sexual cometida en contra de 
mujeres en Atenco, Estado de México; las 
familias de los mineros de Pasta de Con-
chos; la tortura cometida en contra de 
los campesinos ecologistas en Guerrero; 
las ejecuciones extrajudiciales ocurridas 
en Tlatlaya, Estado de México, la desa-
parición forzada de 43 estudiantes de la 
Normal Rural en Ayotzinapa, Guerrero 
en 2014; y ha continuado denunciando 
actualmente los riesgos de la militariza-
ción, la persistencia de la tortura y otras 
violaciones a las libertades democráticas. 
A lo anterior se suma que el Centro Prodh, 
ha sido un semillero fundamental y forma-
dora de personas defensoras de derechos 
humanos a lo largo de casi cuatro décadas.

No existe justificación para espiar a 
quienes realizan un trabajo de defensa 
de derechos humanos. Por ello, condena-
mos el espionaje, que, por segunda vez, en 
dos administraciones distintas, se realiza 
a integrantes del Centro Prodh. Resalta 

HUGO CARBAJAL AGUILAR

esde hace algunos años se inició en 
las Instituciones de Educación “Su-
perior” (Tecnológicos, Politécnico) 

Pública lo que ha sido llamado el Nuevo 
Modelo educativo para el Siglo XXI con 
tendencia a someter la Educación a las 
necesidades del mercado. Este Modelo no 
surgió de un debate nacional entre la base 
trabajadora o entre algunos de sus repre-
sentantes más conspicuos. Simplemente 
se empezó a imponer en dichas institucio-
nes como una decisión autoritaria que se 
buscó justificar por diversos medios. 

 Bajo un esquema llamado pomposa-
mente Programa de Innovación y Calidad 
(PIC) inició su presentación con la tajante 
e indiscutible frase: El PIC fue emitido 
por el Ejecutivo Federal. La intención 
consistía en lograr que no se dudara de 
que –al ser así- este programa, esquema, 
modelo, adquiriría por ese solo hecho el 
carácter de objetivo, científico e irrefu-
table dado que el Ejecutivo Federal (co-
mo es de todos sabido) es infalible. Esta 
iniciativa provino del sexenio foxista y se 
continuó con denuedo y tenacidad con 
Felipe Calderón y Peña Nieto

Pues bien, este PIC consideraba a toda 
institución pública como una empresa con 
el avieso fin de medirlas con el mismo ra-
sero, certificar su funcionamiento y ava-
larla con un diploma y una presea. Lo que 
no se decía es que a toda aquella institu-
ción que obtuviera la “estandarización” de 
sus procesos (sic) se le otorgaría má$ apo-
yo. El modelo de calidad –afirman- es una 
guía, una herramienta para el diagnóstico, 
evaluación y promoción de la cultura de 
calidad y un modelo (eso, el modelo es...un 
modelo) hacia el desarrollo y crecimiento 
competitivo. Más adelante se echa mano 
del discurso rico en conceptos tales como: 
liderazgo, planeación, administración, 
gestión y mejora de los procesos, desa-
rrollo del “capital humano” ... así como 
su impacto social.

Todo el proceso educativo tanto en su 
ejecución como en su administración y 
en su evaluación quedaba sometido a cri-
terios mercantiles. El propósito era –y 
es- hacer de nuestros estudiantes mano 
de obra certificada para las empresas. El 
alumno y el maestro quedarían así con-
siderados como una parte –importante 
si se quiere, pero parte al fin- de toda la 
maquinaria empresarial.

Este Modelo está en consonancia con 
el proyecto económico Neoliberal y el 
TECNM se incorporó prontamente a la 
tradicional tarea de elogiar cuanta inicia-

EJÉRCITO, ESPIONAJE Y AYOTZINAPALA EDUCACIÓN COMO MERCANCÍA

ED
que esta organización y en particular uno 
de sus integrantes, luego de ser objeto de 
ataques con Pegasus en 2017, denunció 
ante la hoy FGR estos hechos sin que ello 
derivara en una investigación seria y ex-
haustiva. El que una misma organización 
enfrente esta misma vulneración en dos 
administraciones consecutivas demues-
tra contundentemente que la impunidad 
invita a la repetición y evidencia las con-
secuencias de una FGR incapaz de inves-
tigar.

Además, este hecho injusto e ilegítimo 
realizado por el Ejército, en un contexto 
de creciente militarización, es motivo de 
mayor preocupación y muestra los riesgos 
que tiene para la defensa de los derechos 
humanos, el periodismo y la democracia, 
el empoderamiento sin controles de las 
Fuerzas Armadas, que ahora sabemos 
incluye el uso ilegal de este tipo de tecno-
logías intrusivas.

El espionaje vulnera severamente los 
derechos a la privacidad, libertad de ex-
presión y a defender derechos humanos 
en contra de las personas integrantes de la 
organización, pero también vulnera a las 
personas, grupos y poblaciones a quienes 
se acompaña y muestra un entorno poco 
propicio para la defensa de los derechos 
humanos. Ante esto, reiteramos nuestra 
solidaridad, apoyo y reconocimiento por 
la labor que realiza el Centro PRODH en 
la defensa y promoción de los derechos 
humanos.

Condenamos la indigna continuación de 
dicho sistema de vigilancia ilegal contra 
personas defensoras y periodistas y exigi-
mos su cese inmediato que se lleva a cabo 
desde el Centro Militar de Inteligencia y 
otras instancias de la Secretaría de la De-
fensa Nacional (SEDENA).

Insistimos en la necesidad de que se 
haga pública toda la información relacio-
nada con las contrataciones realizadas 
por la SEDENA y la Fiscalía General de la 
República para la compra de sistemas de 
intervención de comunicaciones privadas.

Exigimos una investigación imparcial, 
diligente, objetiva, profesional, exhaus-
tiva y seria por parte de la Fiscalía Gene-
ral de la República. Con la militarización 
de todos los espacios públicos no puede 
haber respeto a las garantías fundamen-
tales, pasando por alto la democracia y 
la dignidad.

A 103 acciones globales por Ayotzinapa, 
y ante la negativa del Ejército de entregar 
todos los archivos militares sobre lo ocu-
rrido en Iguala el 26 y 27 de septiembre 
de 2014, expresamos nuestra solidaridad 
hasta lograr que haya justicia y verdad. 
Porque ¡vivos se los llevaron, vivos los 
queremos!

¡Ya basta de militarizar la seguridad 
pública y nuestras vidas!

tiva proviniera del gobernante en turno 
y –en materia educativa- se sumó a la idea 
prevaleciente que en este caso específico 
consiste en someter la Educación “Supe-
rior” a las necesidades del Mercado tal 
y como lo indican las poderosas institu-
ciones, el Banco Mundial y la Organiza-
ción para la Cooperación y el Desarrollo 
Económico (OCDE). No hay referencia 
ninguna al cómo se va a ejecutar este ge-
nial descubrimiento hecho por expertos 
ni mucho menos bajo qué circunstancias 
específicas, elementos o –como a ellos 
les gusta- “parámetros” va a evaluarse ni 
por quién, aun cuando sí señalan algunos 
“criterios”.

Pero, aquí en la descripción de alguno 
de estos criterios brinca la liebre, aparece 
el meollo del asunto, obsérvese con aten-
ción: satisfacción del cliente. Sí, hemos 
leído bien: c l i e n t e. Así, de un plumazo 
administrativo ingenieril se parte por la 
mitad toda una tradición histórica cul-
tural y toda una filosofía de la educación 
que ha permeado, influido y formado a las 
generaciones anteriores.

Este es el caso que nos exige tomar 
posición crítica, tomar distancia de es-
tas intenciones que pretenden ser obe-
decidas sin más. De algún modo hemos 
propiciado algún debate que no ha sido 
ponderado con suficiente atención pero 
que ya ha iniciado al menos. Ni siquiera 
se han advertido las consecuencias que 
acarrearía imponer este criterio en todo 
el esquema educativo de nivel profesional 
en nuestro país, consecuencias de orden 
social, cultural, ético. 

Aquí, nuestra postura. Porque, yo 
entiendo desde mi limitado punto de 
vista que efectivamente hay clientes en 
las empresas comerciales; clientes en 
los mercados y tianguis, en las cantinas 
y bares; clientes tienen los abogados 
(respetuosamente); clientes tienen unas 
distinguidísimas señoras que trabajan en 
sitios decentísimos y que –previo acuerdo 
con el usuario en turno- le dan, ellas sí, 
satisfacción completa.

Pero ¿el maestro? ¿Tiene el maestro 
clientes? ¿Debe sujetarse esta tarea, acaso 
la más humanizante de todas, a términos 
de mercado? ¿Se hablará ahora de oferta 
y demanda de un servicio?

¿Consumidores...usuarios...precios...
productos...? Todo aquello que se sujeta, 
en términos generales, a un esquema de 
mercado adquiere un precio, no un valor; 
su medición se da ahora en cantidades 
monetarias no en calidades humanas. Es 
más, se prostituye. 

Seguiremos…



ORALBA CASTILLO NÁJERA

a familia Revueltas, de enorme valor 
cultural, social y político en nuestro 
país, exige reparación de los daños 

causados a su familia al encarcelar injus-
tamente, e ilegalmente a José Revueltas 
después de la matanza del 68. 

El 14 de abril, se cumplen 47 años de 
la muerte del escritor. Nietos y bisnietos 
exigen reparación del daño a sus derechos 
humanos. “Cuando lo apresaron después 
de la matanza del 68, lo hicieron sin orden 
alguna, su juicio estuvo lleno de irregu-
laridades. Entre ellas el acusarlo de que 
en conferencias habló mal del gobierno. 
“Fue sentenciado por criticar”, afirma su 
bisnieta Cruz Kohte.  

Sus nietos Juan Cristóbal y Gilda Cruz 
Revueltas, sostienen que el último encie-
rro de su abuelo fue traumático; herma-
nas e hijos padecieron su encierro.  Juan 
Cristóbal y Gilda, siendo niños, iban a Le-
cumberri a visitarlo sin comprender por 
qué estaba preso. Gilda relata: “Tengo una 
imagen de un hombre vigoroso y fuerte. 
Sin embargo, con los años y el conocimien-
to de sus cárceles y torturas psicológicas y 
físicas, comprendo que mi abuelo padeció 
cárcel, sufrió y esto marcó su literatura” 

En su última cárcel, --fui secuestrado--, 
afirmaba el escritor, y sometido a un in-
debido proceso y maltrato en todos los 
sentidos.

DAVO VALDÉS DE LA CAMPA

a Palma de Oro, otorgado en sesenta y ocho ocasiones 
por el Festival de Cine de Cannes, en sus 68 años de 
existencia, hasta 2021, sólo había sido otorgado a una 

directora de cine: la neozelandesa Jane Campion por su 
filme The Piano (premio ex aequo, compartido con Chen 
Kaige por Adiós a mi concubina). Tuvieron que pasar 28 
años para que Julia Ducournau con su película Titane se 
convirtiera en la segunda mujer en recibir dicho galardón, 
uno de los más prestigiosos del ámbito cinematográfico, que 
sin duda ha ignorado la obra de muchas cineastas de todo 
el mundo como Agnes Varda, Céline Sciamma, Kathryn 
Bigelow, Claire Denis, Lynne Ramsay, Haifaa Al-Mansour, 
Kelly Reichardt, Ildikó Enyedi, Agnieszka Holland, Andrea 
Arnold, Lucrecia Martel, entre muchas otras. 

 
The Piano  se estrenó el 15 de mayo de 1993 en el Festi-

val de Cannes, donde Holly Hunter recibió el premio a la 
mejor interpretación femenina y la película obtuvo como 
ya mencioné la Palma de Oro. Fue escrita y dirigida por 
Jane Campion, y protagonizada por un reparto coral que 
incluyó a Holly Hunter, Harvey Keitel, Sam Neill y el debut 
de Anna Paquin. 

La película, para la 66ª entrega de los Premios Oscar, 
contaba con ocho candidaturas, de las cuales finalmente 
ganó tres: mejor actriz, mejor actriz de reparto para Ana 
Paquin y mejor guion original. Sobre el papel de Paquin se 
cuenta que acudió a la audición de la película para no tener 
que ir a clase ese día y acompañar a su hermana, que era 
la que inicialmente se presentaba para el papel de Flora. 
Finalmente fue elegida entre más de mil niñas actrices. El 
Óscar a la mejor actriz de reparto lo obtuvo con tan solo 
once años, lo que la convirtió en la segunda ganadora de 
un Óscar más joven de la historia, solo por detrás de Tatum 
O'Neal. La aceptación del premio fue una de las más singu-
lares de los Óscar ya que cuando Anna subió al escenario 
a recoger su estatuilla se quedó más de 20 segundos sin 
decir nada y riéndose, haciendo que todo el teatro Kodak 
se riera con ella. 

The Piano cuenta la historia de una mujer escocesa, Ada 
McGrath (Holly Hunter), cuyo padre la vende en matri-
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REPARACIÓN DEL DAÑO A JOSÉ REVUELTAS

ALGO COMO UNA FRUTA: THE PIANO

L

L

El daño sufrido afectó a la familia. “Re-
cuerdo que teníamos el teléfono controla-
do, mis padres se separaron después del 
68 presionados por tantos problemas. Mi 
madre Andrea sufrió una enfermedad muy 
fuerte por todas las preocupaciones y se 
exilió, sin tener ninguna beca, o apoyo”. 

Con convicción la familia Revueltas 
envió una carta, el 11 de marzo pasado, 

al Secretario de Derechos Humanos, Po-
blación y Migración de la Secretaría de 
Gobernación, Alejandro Encinas, sin has-
ta ahora recibir respuesta. Exigen que el 
Estado ofrezca disculpas, lo cual compete 
a la Comisión de las Violaciones Graves a 
los Derechos Humanos de 1965 a 1990, 
encabezada por Encinas. 

Suscriben el documento Juan Cristóbal 
y Gilda Cruz Revueltas, nietos-- hijos de 
Andrea Revueltas--, y Ada Carasusan Cruz 
y Anna Milena Cruz Kohte, bisnietas. 

PERSEGUIDO DESDE JOVEN

A los 15 años fue encerrado en un reclu-
sorio por levantar una bandera roja, a los 
16 condenado a las Islas Marías por repar-
tir propaganda del Partido Comunista, a 
donde retorna, de nuevo, por organizar 
una huelga campesina, la última vez fue 
en el 68, permaneciendo en Lecumberri 
dos años. Y por supuesto la huelga de 
hambre lo debilitó, al poco tiempo murió.   

“Es la última oportunidad de justicia, de 
esclarecimiento. Una gran oportunidad 
para alzar la voz no solo por José Revuel-
tas, sino de todas las víctimas del Estado 
autoritario, de las violaciones de derechos 
humanos que se han cometido y se siguen 
cometiendo.”

Según la sentencia se le acusó de criti-
car al gobierno, esto sigue sucediendo. O 
hablas bien y aplaudes o te injurian, per-
siguen, encarcelan, desaparecen o matan. 

Es necesario que novelas como “Mu-
ros de agua”, “Días terrenales”, “El Apan-
do”—entre otras--, obras de teatro “El 
Cuadrante de la soledad”, guiones, que 
corresponden a la Época de Oro del ci-
ne nacional, paralelo al muralismo, con 
fuerte carácter social y de denuncia, sea 
reconocidas. “En algunos de sus filmes 
no aparece citado el trabajo de Revuel-
tas”. Sostiene Ada Carasusan, bisnieta 
del escritor.  

José Revueltas iluminó las letras mexi-
canas, y escribió ensayos revolucionarios 
relevantes como “El proletariado sin ca-
beza”, su obra y vida merecen estar pre-
sentes en los debates actuales de nuestra 
historia urgida de pensar críticamente, 
avivar valores políticos como las de José 
Revueltas.

La estirpe Revueltas: nietos:  Gilda es-
critora, poeta, cineasta, pintora, su herma-
no Cristóbal Doctor en Filosofía Política, 
sus bisnietos Ada Carasusan cantoautora, 
poeta y artista visual, y Anna Milena Cruz 
Kohte especialista en derecho internacio-
nal, enriquecen el legado de sus antepa-
sados. 

Exigimos reparación al daño causado a 
los derechos humanos del escritor y de los 
muchos casos que se suceden en nuestro 
país dominado por corrupción, impuni-
dad, despojo y nulo respeto a los derechos 
humanos.  Ojalá existan escuchas que 
comprendan la oportunidad que tienen 
de hacer justicia a la familia Revueltas.

O  El Piano (1993)

O José Revueltas. Foto: inba.gob.mx

monio a un hombre, Alistair Stewart (Sam Neill), y la envía 
junto con su hija Flora (Anna Paquin) y su piano (su posesión 
más preciada, su medio de expresión) a vivir con él a Nueva 
Zelanda a una comunidad compuesta por nativos maoríes y 
colonizadores ingleses. Ada no ha dicho una palabra desde 
que era niña, por razones que ella misma desconoce, sus-
tituyendo su voz por la música del piano. Su nuevo marido 
obliga a Ada a abandonar el piano en la playa, y luego él 
mismo lo intercambia por una porción de tierra de George 
Baines (Harvey Keitel), vecino de Stewart, quien al prin-
cipio le pide a Ada que le dé clases de piano, para después 
hacer un trato consistente en que ella podrá tocar el piano 
mientras que él la toca a ella. 

The Piano es una película que desarma el cliché del rol 
de la mujer en la sociedad victoriana. La protagonista no 
sucumbe al amor, ni a la locura, ni se conforma con repre-
sentar el papel que se espera de ella. La película a través 
del silencio y la música explora temas como el deseo y la 
liberación.

El silencio, que en un inicio parece autoimpuesto, en la 
narrativa de la película puede fungir un rol de opresión en la 
sociedad patriarcal a la que Ada pertenece. Muy pronto nos 
enteramos por ejemplo, que el padre de Ada la ha casado 
con un hombre al que no conoce.  Sin embargo, para Ada el 
mutismo es una suerte de escudo protector, forjado por un 
pasado que no conocemos, quizá un trauma o la huella de un 
abuso. De hecho, Ada no se considera silente y se apropia 
del piano para hacerse escuchar y para invertir también el 
rol burgués y femenino que en esa época se le daba a dicho 
instrumento. 

Además de las escenas en las que Ada toca el piano (vale la 
pena mencionar que la actriz Holly Hunter aprendió a tocar 
el piano y es ella misma quien lo toca en estas escenas), la 
película cuenta con una banda sonora del pianista británico 
Michael Nyman, una mezcla de música clásica y contempo-
ránea, que se utiliza para definir el ambiente de la película 
y acentuar el carácter y las emociones de los personajes. 

Flotando, hundido en las profundidades del océano re-
posa un piano (tumba), sumergido entre el vaivén de las 
algas y peces, entre el pasado y el presente. Atado a él se 
mece un vestido victoriano que cubre el cuerpo (fantasma) 

femenino presuntamente inerte de Ada o al menos una 
versión pasada de Ada. La última imagen de El piano se 
funde a negro, acompañada de la voz en off (la voz de Ada 
que perdió a los seis años y que por lo tanto, incluso desde 
su mente nos habla con ese tono infantil): “Hay un silencio 
donde nunca ha habido sonido / Hay un silencio donde no 
puede haber sonido / En la fría tumba –bajo el profundo, 
profundo mar”. Se trata de los versos de Thomas Hood que 
redondean una circunferencia en la cual la tensión entre el 
sonido y el silencio se contraponen para dibujar la transi-
ción de la opresión a la liberación de Ada.
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El presidente municipal de Cuer-
navaca, José Luis Urióstegui Salga-
do, asistió como invitado especial 
al "Simulador de Toma de Protesta 
de las y los Integrantes del Cabildo 
del Ayuntamiento de Cuernavaca 
2023- 2026", organizado por alum-
nos de 6to. semestre de la Facultad 
de Derecho y Ciencias Sociales de la 
Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM). 

Tras felicitarlos y reconocer su 
valioso esfuerzo y preparación, 
destacó la importancia de este ti-
po de ejercicios que permiten el 
involucramiento de los jóvenes en 
la vida pública y toma de decisiones 
del municipio, toda vez que sus pro-
puestas serán tomadas en cuenta 
en la presente administración al 
reflejar un punto de vista distinto 
y acorde a las necesidades actuales 
y urgentes de la sociedad, no sólo 

Q Foto: 
Ayuntamiento 
de Cuernavaca

O Foto: Ayuntamiento de Jiutepec

Treinta trabajadores 
del ayuntamiento de 
Amacuzac, positivos 
en COVID

Continúa 
gobierno de 
Jiutepec con 
trabajos de 
bacheo  

Refrenda José Luis Urióstegui el 
trabajo en conjunto con la juventud 
para el renacer de Cuernavaca 

HUGO BARBERI RICO  

Al menos 30 empleados del ayuntamiento de 
Amacuzac, resultaron positivos al examen de Covid 
19, por lo que se suspenderán todas las actividades 
institucionales, salvo las operativas, de acuerdo a 
fuentes del ayuntamiento sureño.

Los trabajadores de la presidencia municipal, en 
su mayoría miembros del servicio de limpia, tuvie-

ron que acudir a la ciudad de Jojutla para realizarse 
la prueba correspondiente para detectar el virus 
del Covid 19 y para confirmar su situación, pues 
en el área de salud de Amacuzac ya habían sido 
considerados sospechosos.

Mientras tanto, se informó que en el ayuntamien-
to se instruyó a los servidores públicos a cumplir 
con los protocolos sanitarios y, por redes sociales, 
el ayuntamiento avisó que cerrarían la presidencia 
municipal con excepción de las áreas operativas.

Previo al inicio de la temporada 
de lluvias y en cumplimiento a una 
instrucción del alcalde Rafael Reyes, 
personal del Gobierno con Rostro 
Humano de Jiutepec continúa con 
la rehabilitación de vialidades en el 
municipio, a través de los trabajos 
de bacheo. 

La tarde de este miércoles trabaja-
dores adscritos a la Superintenden-
cia de la secretaría de Desarrollo 
Sustentable, Obras y Servicios Pú-
blicos, Predial y Catastro de Jiute-
pec realizaron labores en diferentes 
vialidades de la colonia Hacienda de 
las Flores, al oriente del territorio. 

Durante los primeros cuatro me-
ses del año, el Gobierno con Rostro 
Humano ha realizado trabajos de 
bacheo en calles de las colonias: 
Centro, Independencia, Tlahuapan, 
José María Morelos y Pavón, Civac, 

Paraíso, en el pueblo de Progreso y 
en el Paseo Cuauhnáhuac en ambos 
sentidos.

El compromiso de la administra-
ción a cargo del presidente municipal 
Rafael Reyes es acercar los trabajos 
de bacheo a los diferentes centros de 
población, para contribuir a mejorar 
la calidad de vida de los habitantes, 
así como prevenir riesgos para los 
automovilistas que circulan por la 
demarcación.

El programa de bacheo 2023 en 
el municipio de Jiutepec inició el 
pasado miércoles 18 de enero; a lo 
largo de cuatro meses se han apli-
cado 140 metros cúbicos de asfalto 
para la reparación de las vialidades 
y su mantenimiento, como parte de 
los servicios públicos que presta la 
administración municipal.

Redacción

juvenil, sino en general. 
"Imagínense que un Cabildo co-

mo este, preparado, con una visión 
clara del desarrollo del municipio 
pudiera ejercer atribuciones desde 
el ayuntamiento cualquiera que sea, 
generaría un cambio significativo 
en la ciudad", acotó. 

En presencia del regidor de 
Cuernavaca, Jesús Rosales Puebla; 
su homólogo el presidente munici-
pal de Jojutla, Juan Ángel Flores 
Bustamante y autoridades educa-
tivas de la UAEM, hizo mención de 
los avances y plan de trabajo que 
se tiene actualmente en la capital 
morelense, desde el proceso de ins-
talación del C4, hasta la aplicación 
de la Agenda 2030, promoviendo 
la sustentabilidad y el cuidado del 
medio ambiente a través de distin-
tas acciones como la separación de 
desechos sólidos. 

José Luis Urióstegui precisó que 
el municipio de Cuernavaca tiene 
un presupuesto de mil 950 millo-
nes de pesos para este año, la ma-
yor parte va destinado al pago de 
salarios, la recolección de residuos 
sólidos, el pago de prestaciones a 
policías y todo lo relacionado a se-
guridad pública, pero también otra 
gran parte la estarán invirtiendo a 
obra pública, 300 millones de pesos 
que permitirán que la imagen de la 
ciudad se transforme. 

Finalmente, el presidente muni-
cipal agradeció la invitación a este 
importante espacio, manifestando 
que las puertas del municipio siem-
pre están abiertas para los jóvenes 
y para todas aquellas propuestas 
que quieran sumar al renacer de 
Cuernavaca porque en comunidad 
somos mejores.

Redacción
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VIVIANA GUTIÉRREZ

La presidenta municipal de Temixco, Juana Ocampo, 
ha sido omisa ante las modificaciones que realizó su 
antecesora Jazmín Solano al Reglamento de Adquisi-
ciones, Enajenaciones, Arrendamientos y Prestación 
de Servicios, para dejar fuera del Comité de Adquisi-
ciones a los regidores quienes se encargaban de su su-
pervisión, lo que ha sido aprovechado por funcionarios 
de primer nivel de la actual administración municipal, 
quienes no tienen la necesidad de transparentar sus 
decisiones y contrataciones.  

El Comité de Adquisiciones fue creado como un ór-
gano colegiado de consulta, asesoría, análisis, opinión, 
orientación y resolución con el objeto intervenir como 
instancia administrativa en el procedimiento de com-
pras, arrendamientos y contrataciones de servicios 
que requiera el ayuntamiento, el cual se integraba por 
el presidente municipal, o la persona que este desig-
ne, el síndico, contralor y los regidores de Hacienda y 
de Patrimonio, así como el titular de la Tesorería y el 
Director de Adquisiciones, por lo que con su desapa-
rición no hay nadie que vigile las compras que realiza 
la comuna. 

Esta situación la ha aprovechado Itzel Alejandra 
Tlali Zuñiga, Oficial Mayor de Temixco, quien apro-
vechando los beneficios del nuevo reglamento ha 
realizado compras millonarias en favor de particula-
res, quienes no acreditan dedicarse al giro por el que 
fueron contratados.  

En una investigación de La Jornada Morelos, se re-
veló que en el 2022 se asignó directamente a un mismo 
proveedor más de tres millones de pesos por diferentes 
conceptos, sin acreditar especialidad en los ramos por 
los que se contrató; pero, pese a solicitar la información 

vía plataforma de transparencia, en un acto intimida-
torio se le obligó indebidamente a esta reportera a re-
coger la información personalmente, lo que se notificó 
a la presidenta, Juana Ocampo, sin respuesta.   

Armando Figueroa Morgado se registró ante el 
ayuntamiento de Temixco el 8 de febrero de 2022 con 
un giro comercial de venta de papelería, equipo de 
cómputo, consumibles de oficina, renta de maquina-
ria, venta de luminarias y pintura; pero ese año se le 
asignaron otras contrataciones distintas a su actividad 
fiscal.  

Con la aprobación de Itzel Alejandra Tlali Zuñiga, 
el proveedor ha firmado contratos por carpintería, 
gel antibacterial, así como material eléctrico, herra-
mientas, ferretería, uniformes y equipo de seguridad. 

Cabe destacar que en los contratos públicos omite 
la dirección del negocio; sin embargo, en el expedien-
te de registro de padrón de proveedores se señala un 
domicilio que corresponde a un terreno baldío como 
consta en el “contrato de arrendamiento federal” que, 
sobra decir, que debería considerarse inexistente, pues 
el distrito no existe.  

Es de resaltar que del mismo expediente se despren-
de que el arrendatario del “inmueble inexistente” es la 
madre del proveedor y que ésta, en 2016, recibía por 
parte de la Secretaría del Trabajo y el Ayuntamiento 
de Temixco una beca de capacitación, apoyo econó-
mico para movilidad y vinculación laboral; apoyo en 
mobiliario, equipo y/o herramienta para la apertura 
de pequeños nuevos negocios. 

Además, el esposo de la Oficial Mayor, Javier Arroyo 
Boyas, ocupa la plaza de director jurídico en el sistema 
municipal para el Desarrollo Integral de la Familia de 
Temixco (DIF), aunque no tiene título, como se puede 
corroborar al ingresar a la página de cédulas profe-
sionales. 

ANGÉLICA ESTRADA

La diputada local, Paola Cruz 
acusó ser víctima de una “guerra 
sucia y una campaña de despres-
tigio”, tras haberse difundido la 
decisión del Consejo de Honor y 
Justicia de MORENA, donde se le 
desconoce, temporalmente, como 
integrante de ese partido.

A través de un comunicado de 
prensa, la legisladora resaltó que 
“es falso que la determinación de 
la Comisión de Honor y Justicia sea 
por traicionar a mi partido político 
y desobedecer un lineamiento de 
nuestro dirigente nacional Mario 
Delgado, eso es parte de la mani-
pulación y de una campaña en mi 
contra de la que he sido objeto de 
forma sistemática desde el momen-

to en que no he aceptado imposi-
ciones”.

Acusó al Tribunal Estatal Electo-
ral de quererla “obligar a reconocer 
a un hombre como Coordinador de 
Grupo Parlamentario de Morena 
en el Congreso, privilegiando su 
derecho por encima de mi com-
pañera Macrina Vallejo, diputada 
indígena por quien voté para que 
coordinara los trabajos de nuestro 
grupo, siendo que habíamos acor-
dado previamente las y los diputa-
dos morenistas que la titularidad 
de la Coordinación sería rotativa, 
correspondiendo a una mujer”.

La morenista aclaró que sigue 
siendo integrante de dicho institu-
to político, asegurando que siempre 
ha mantenido y mantendrá accio-
nes para lograr la consolidación 
de la cuarta transformación que 

impulsa su partido.
“Ratificó que seguiré siendo di-

putada de Morena, pues mis dere-
chos partidarios están a salvo y que 
seguiré siendo consejera de More-
na, pues tenemos todos los argu-
mentos para ganar en los tribunales 
federales”, concluye el comunicado.

ESTRELLA PEDROZA

Magistradas del Tribunal Esta-
tal Electoral (TEE), revelaron que 
el Congreso de Morelos podría en-
frentar consecuencias legales por 
incumplimiento de resoluciones 
dictadas por el órgano electoral y 
adelantaron que analizan iniciar 
acciones legales.

Lo anterior, luego de que el Con-
greso declaró “la imposibilidad 
material y jurídica” del Poder Le-
gislativo para dar cumplimiento 
a la sentencia emitida por el Tri-
bunal Electoral del Estado de Mo-
relos (TEEM), en el juicio TEEM/
JDC/15/2023-3 y sus acumulados 
TEEM/JDC/17/2023-3 y TEEM/
JDC/23/2023-3, con lo que resolvió 
reestablecer la integración de sus 
Comisiones Legislativas, y Junta 
Política y de Gobierno.

En conferencia de prensa,  Mar-
tha Elena Mejía, magistrada pre-
sidenta del TEE, destacó que el 

Congreso de Morelos no cuenta con 
facultades para auto aprobarse una 
suspensión de una sentencia emitida 
por un órgano jurisdiccional.

Destacó que únicamente la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) puede aprobar suspensión a 
un resolutivo y apuntó que la contro-
versia constitucional presentada por 
las y los diputados hasta el momento 
no ha sido admitida por la Corte.

En tanto, la magistrada Ixel Men-
doza, puntualizó con los acuerdos 
aprobados por las y los legisladores 
se están incurriendo en desacato y 
podrían hacerse acreedores a san-
ciones. 

“Ante este acto tenemos que ana-
lizar, primeramente, todo el con-
texto a efecto de poder determinar 
primeramente si existe desacato y, 
en su caso, imponer las sanciones. 
Recordemos que no nada más en 
materia electoral, sino en todas las 
materias, existe la obligación de to-
das las autoridades de atender los 
mandatos judiciales“.

ANGÉLICA ESTRADA

El Pleno de la LV Legislatura 
aprobó el acuerdo presentado 
por la diputada Verónica Anrubio 
Kempis, por el cual se instruye a 
la Entidad Superior de Auditoría y 
Fiscalización (ESAF) para que reali-
ce inmediatamente auditoria espe-
cial a los 36 municipios del Estado, 
respecto de los recursos del Fondo 
de Aportaciones Estatales para el 
Desarrollo Económico (FAEDE), 
ejecutados durante el ejercicio fis-
cal 2022.

“Lo anterior, sin perjuicio de las 
auditorías ordinarias que se tengan 
previstas o se encuentren en eje-
cución dentro del Programa Anual 
de Auditorías correspondiente. Sin 
que la auditoria especial que se or-
dena, represente una duplicidad en 
la revisión de los recursos”, precisa 
el acuerdo propuesto por la coor-
dinadora del Grupo Parlamentario 
del Partido Nueva Alianza Morelos.

En el documento aprobado por 
unanimidad de 13 diputadas y dipu-
tados presentes en sesión ordinaria 
esta semana, la presidenta de la Co-
misión de Desarrollo Agropecuario 
destaca que “la auditoría especial 
es motivada por las múltiples que-
jas y denuncias ciudadanas recibi-
das por la suscrita”, entre ellas que 
el Consejo Municipal de Desarrollo 
Rural Sustentable está integrado 
sin la efectiva representación de 
los interesados, por lo que las de-
terminaciones que pueden llegar 

a tomar, resultan dañinas para los 
productores del campo y artesanos.

La auditoría especial deberá de-
terminar: a) El importe de los re-
cursos que recibió cada municipio 
en 2022 para el FAEDE; b) Si los 
recursos fueron aplicados confor-
me a la normatividad que regula su 
ejercicio; c) Si se concluyeron las 
acciones financiadas con dichos 
recursos.

También; d) Determinar si dichos 
recursos fueron desviados de sus 
fines y, en su caso, determinar los 
daños causados a la Hacienda Pú-
blica e iniciar los procedimientos 
por las responsabilidades que resul-
ten; y, e) Si los recursos entregados 
realmente benefician a la ciudada-
nía y específicamente a los sectores 
establecidos en el artículo 15 de la 
Ley de Coordinación Hacendaria 
del Estado de Morelos.

En su proposición, que instruye 
a la ESAF informar al Congreso 
sobre el cronograma de la audito-
ría especial, la diputada Anrubio 
Kempis lamenta que los recursos 
“destinados al campo y a los artesa-
nos derivados de aportaciones esta-
tales, en ocasiones sean utilizados 
en otros rubros, dejando sin apoyos 
a nuestros sectores primarios, ejer-
ciendo de manera indebida o des-
viando los recursos etiquetados” 
que podrían traducirse en compra 
de maquinaria, equipamiento, fer-
tilizantes y semillas, atendiendo a 
las necesidades reales que se pre-
senten en todo el estado.

Redacción

Funcionarios en 
Temixco aprovechan 
opacidad para asignar 
contratos a placer

Congreso aprueba 
acuerdo para auditar 
FAEDE en los 36 
municipios

A pesar de la guerra sucia, sigo 
siendo diputada de MORENA: 
Paola Cruz

Magistradas del TEEM señalan 
desacato de Congreso de Morelos 
y advierten posibles sanciones 

Síguenos:

Jornada Morelos

jornadamorelos
@MorelosJornada

jornadamorelos.mx
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ESTRELLA PEDROZA

La desaparición del 
Instituto de Salud para 
el Bienestar (Insabi) y 
su incorporación en el 
sistema IMSS-Bienestar 
agudizará la saturación 
hospitalaria y el desabas-
to de medicamentos, ad-
virtieron integrantes del 
Colegios Federados de 
Medicina de Morelos A.C

María Reyna Bárcenas 
Hurtado, presidenta de 
dicho Colegio, destacó 
que esta nueva política de 
salud se reduce a temas 
administrativos que en 
nada abonarán a mejorar 
el servicio. 

“Son situaciones admi-
nistrativas que solamen-
te cambian de nombre 
siglas y momentos polí-
ticos sociales culturales, 
que cada quien lo quiere 
dar la vuelta que sea, sa-
bíamos que esto no tenía 
ninguna organización, ni 
siquiera suplantada en 
la administración, cuan-
do supimos quién era el 
director, inclusive aquí 
Morelos, donde teníamos 
oficinas”, dijo.

“Creo que cuando las 
situaciones vienen así, 
sabemos que solamente 
es una falacia, sabemos 
que sí, se tienen muy 
buenas intenciones, pero 
no tienen un proyecto de 

un área de salud, verdade-
ramente la que necesita-
mos, y que cada día está 
más lejana a lo que debe 
de ser la atención oportu-
na y la prevención de las 
enfermedades”. 

La experta en medici-
na advirtió que con este 
cambio de Insabi a Siste-
ma IMSS-Bienestar solo 
agudizará la problemáti-
ca que se viene arrastran-
do desde hace décadas.

“Si nos vamos a eso, se 
van a saturar los servi-
cios, los insumos siempre 
han faltado toda la vida, 
cada día tenemos menos 
insumos tanto materiales 
como médicos”.

Indicó que la satura-

ción hospitalaria se re-
flejará por ejemplo, en 
caso de una cirugía que se 
programaba en un lapso 
de hasta 6 meses, ahora 
se tendrá que programar 
en un lapso más largo.

Por lo pronto, hay in-
certidumbre pues, por 
ahora, el personal hospi-
talario no sabe quién será 
su jefe directo.

Fusión de INSABI con 
IMSS-Bienestar 
afectará la calidad en 
los servicios de salud

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La titular de la Secretaría de 
Protección y Auxilio Ciudadano 
de Seguridad (Seprac), Alicia Váz-
quez Luna confirmó el asesinato 
de una trabajadora de seguros en 
la Colonia Ciudad Chapultepec de 
Cuernavaca.

En conferencia de prensa, se-
ñaló que la mujer fue atacada el 
mediodía de este lunes, al parecer 
su asesinato fue por resistirse a ser 
despojada de sus pertenencias.

"Estamos a la espera de los indi-
cios periciales de la Policía de Inves-
tigación Criminal y la Fiscalía tiene 

los datos de la señora que lamenta-
blemente perdió la vida", explicó.

De acuerdo con reportes poli-
ciacos, poco antes del mediodía de 
este lunes varios sujetos armados 
con pistolas dispararon en contra 
de la mujer. En el lugar quedó el 
cuerpo de la víctima, de comple-
xión robusta, estatura media y tez 
morena, quien además tenía como 
vestimenta pantalón negro y playe-
ra de color blanco. Tras el ataque, 
los agresores huyeron.

Personal del Servicio Médico Fo-
rense (Semefo) de la Fiscalía Gene-
ral del Estado (FGE) se encargó de 
realizar el levantamiento del cuer-
po.

ANGÉLICA ESTRADA

El presidente municipal de Cuer-
navaca, José Luis Urióstegui Salga-
do confirmó que cumplirá con el 
pago de salarios “caídos” ordenado 
por la Sala Regional de la Ciudad 
de México del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) a la regidora Patricia To-
rres, a raíz de las afectaciones que 
sufrió con el desplome del puente 
colgante del paseo ribereño.

Sin precisarse la cantidad espe-
cífica a cubrir, ni por parte de Pa-
tricia Torres ni del alcalde, Urióste-
gui Salgado refirió que únicamente 
hacía falta conocer la resolución de 
las autoridades y acatarla.

En torno a la petición de la con-

VIVIANA GUTIÉRREZ

La tarde del miércoles se informó el asesi-
nato del exregidor de Cuautla, Jaime Sedano 
Astorga, quien fue baleado a las puertas de 
una institución médica, a la que acudía. 

Se dio a conocer que el funcionario de las 
filas del Partido Social Demócrata (PSD) lle-
gaba a un inmueble de espacialidades mé-
dicas, ubicado en la colonia Santa Rosa del 
poblado de Oaxtepec en Yautepec, cuando 
sujetos desconocidos abrieron fuego en su 
contra. 

Al lugar arribaron elementos de la poli-

cía municipal y del Mando Coordinado para 
delimitar el área, posteriormente llegó el 
personal de los Servicios Médicos Forenses 
(Semefo) para el levantamiento del cuerpo. 

De acuerdo a los reportes, el exfuncionario 
recibió los disparos y, aún herido, se acercó a 
las puertas del nosocomio en donde recibió 
más impactos y falleció pese a recibir aten-
ción médica de inmediato. 

Es de destacar que en agosto de 2022 tam-
bién fue ultimado el excandidato a presiden-
te municipal que contendió para la misma 
administración, Carlos Benítez Sánchez, y 
quien fuera compañero de Sedano Astorga 
en la misma bancada política.

Cumplirá Urióstegui 
con pago de sueldos 
caídos a regidora

Acribillan a exregidor de Cuautla

cejal, sobre los funcionarios que 
deben asumir su responsabilidad 
y ser sancionados, alcanzando in-
cluso a servidores públicos de la 
actual administración, el alcalde 
manifestó que “eso es un asunto 
que deberá resolver la Fiscalía; 
de acuerdo a sus investigaciones, 
ellos determinarán a quienes alcan-
za esta responsabilidad y dictarán 
sanciones”.

Cuestionados sobre si se cuen-
ta con seguridad social para altos 
funcionarios a cargo del municipio, 
José Luis Urióstegui descartó tal 
acción, señalando que actualmente 
solo se tienen contratados seguros 
de gastos médicos mayores que 
son pagados con recursos de los 
propios funcionarios que deciden 
asegurarse mediante este sistema.
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O Los funcionarios de la administración estatal no han cumplido con 
su declaración patrimonial integral, que incluye la declaración de no 
conflicto de intereses. Foto: Redes Sociales

Gobierno de Morelos 
no cumple a cabalidad 
con sus declaraciones 
patrimoniales

Violencia, 
inseguridad y poco 
desarrollo 
económico en 
Morelos, lamenta IP

Niega Ejecutivo mala programación 
del presupuesto 2023; hay limitantes 
que nos impiden operar, dicen

ESTRELLA PEDROZA

El Poder Ejecutivo de Morelos, 
encabezado por Cuauhtémoc 
Blanco Bravo, incumple en la 
publicación de declaraciones pa-
trimoniales al invisibilizar bienes 
y cuentas, así como posibles con-
flictos de interés y, con ello, vio-
lenta las normas estatal y federal 
de trasparencia y la Ley General 
de Responsabilidades Adminis-
trativas, denuncian expertos en 
transparencia. 

Las declaraciones patrimonia-
les contienen información como 
currículum de los funcionarios, 
los ingresos que tienen tanto 
por el servicio público como por 
ingresos externos, el número de 
inmuebles que poseen, casas, 
terrenos y departamentos, así 
como valor de joyas y tarjetas 
bancarias, cuentas bancarias y 
vehículos, y toda da esa informa-
ción debe ser pública.

De acuerdo a un análisis rea-
lizado por el Centro de Investi-
gación Morelos Rinde Cuentas, 
desde el 2021 el gobierno que 
encabeza Blanco Bravo ha in-
cumplido con la publicación de 
declaraciones patrimoniales, co-
mo lo establece el formato único 
aprobado por el Sistema Nacional 
Anticorrupción.

 Roberto Salinas codirector de  

VIVIANA GUTIÉRREZ

La Cámara Nacional de la In-
dustria Restaurantera y Alimen-
tos Condimentados (CANIRAC) 
lamentó que en lo que va de la 
administración de Cuauhtémoc 
Blanco Bravo no ha habido in-
terés por detonar el desarrollo 
económico de Morelos, toda vez 
que lo que más ha predominado 
es un clima de violencia e inse-
guridad.  

Así lo manifestó el secreta-
rio general de la agrupación 
de la Iniciativa Privada, Harry 
Nielsen, quien lamentó que el 
Ejecutivo esté más interesado 
por contener para otro cargo 
público en la Ciudad de México,  
en lugar de concentrarse en los 
problemas que más laceran a la 
entidad que hasta hoy gobierna.

Aseguró que actualmente, 
Morelos se ha convertido en un 
estado “muy dañado” econó-
micamente y “muy inseguro” 

ANGÉLICA ESTRADA

Tras un análisis realizado por contadores y empre-
sarios morelenses al paquete económico 2023, en el 
que se concluyó una mala integración por parte del 
Ejecutivo, el encargado de despacho de la Secretaría de 
Hacienda, José López Huérfano, rechazó que existiera 
tal situación y argumento de nuevo que la eliminación 
de conceptos como las libres transferencias hagan efec-
tiva la aplicación de los recursos.

“La programación de un presupuesto requiere de 
muchos factores y, durante su aplicación van surgiendo 
particularidades que requieren ciertos ajustes. Una de 
las particularidades es la flexibilidad, misma que no 
tenemos y eso nos genera complicaciones operativas, 
pero se siguen atendiendo y vamos avanzando”, expuso.

López Huérfano refirió que ante este escenario, no 
se descarta enviar solicitudes al Congreso local para 
ampliar los presupuestos de algunas áreas; incluso 

adelantó que ya se han remitido algunas de estas peti-
ciones, sumando un total de 70 millones de ampliación 
presupuestal para distintas secretarías.

De acuerdo a los especialistas, dentro del presupues-
to 2023, no se contemplaron, en la propuesta enviada 
al Legislativo, más recursos para obra pública, salud 
y seguridad.

Aumenta la deuda pública en Morelos
En otro tema, el funcionario estatal reconoció un 

incremento en la deuda pública del estado, cuyo monto 
asciende ya a 6 mil millones de pesos.

López Huérfano atribuyó este incremento al aumen-
to en las tasas de interés que actualmente es del 11 por 
ciento; el año pasado se tenía una estimación muy por 
debajo en la tasa de intereses. Además, la inflación 
también impacta en los montos.

A pesar de esta situación, el Ejecutivo no tiene con-
templado solicitar un refinanciamiento, pero se podría 
contemplar solicitar una nueva ampliación para el pago 
de los intereses de la deuda.

en general, pues las estrategias 
para revertir los índices delicti-
vos no han dado los resultados 
esperados. 

“La situación cada día está 
más complicada y esperemos 
que esto mejore. Lamentable-
mente, siempre hubo una falta 
de acercamiento con los dife-
rentes sectores económicos del 
estado, lo cual complicó las co-
sas, lo que se agrave más toda 
vez que pone mayor interés en 
conseguir otro cargo de elección 
en otro lugar”, dijo. 

Por último, Harry Nielsen pi-
dió al aún gobernador para que 
cumpla cumplir su trabajo co-
mo funcionario público, al ase-
gurar que la gente lo contrató, 
mediante votación, para realizar 
sus funciones dentro del estado 
de Morelos, por lo que lamentó 
que sea recurrente que el exfut-
bolista salga constantemente a 
la Ciudad de México, sin pedirle 
permiso a los morelenses o dar 
algún tipo de explicaciones.

dicho centro, informó que se ha 
dado seguimiento a través de da-
tos abiertos y mediante solicitu-
des de información vía trasparen-
cia, pero “desafortunadamente el 
Gobierno del Estado es la única 
institución en Morelos que no 
cumple con la publicación de sus 
declaraciones patrimoniales. En 
2019 el Sistema Nacional Antico-
rrupción aprobó los formatos y 
el contenido de las declaraciones 
patrimoniales,  en ese momento 
se dieron dos años para que los 
estados cumplieran con estas 
publicaciones de declaraciones 
patrimoniales ya con los nuevos 
formatos,  desde el año 2021 el 
Gobierno del Estado y todas las 
demás instituciones en Morelos 
tendrían que estar ya trabajando 
y publicando sus declaraciones 
patrimoniales con esos forma-
tos”, explicó. 

Y detalló que la importancia de 
cumplir con estos formatos ra-
dica, primero, en que al subir la 
información de manera digital se 
alimenta la plataforma nacional 
que da seguimiento al incremen-
to de los de los bienes patrimo-
niales de los servidores públicos.

Salinas, subrayó que la impor-
tancia de tener esa información 
radica en que  “como ciudadanos, 
debemos de saber cuánto tienen 
los funcionarios porque eso nos va 
a servir para identificar con cuán-

to ingresan a un cargo público y 
con cuánto salen y ver también si 
eso es coherente con lo que ellos 
tienen de ingresos y reciben por 
su paga en el servicio público”.

No obstante , el Gobierno de 
Morelos simula cumplir publi-
cando solo una parte de la infor-
mación “y está omitiendo hacer 
visible los bienes patrimoniales 
con los que cuentan los funcio-
narios desde el gobernador y los 
secretarios”. 

Además, se debe declarar el 
conflicto de intereses que cada 
uno o una pueda tener al ser par-
te del servicio público. “Es nece-
sario ahí que publique la decla-
ración de conflicto de intereses, 
por si tienen relaciones con fami-
liares al interior del Gobierno, o 
con empresas por si, en uso de 
sus facultades, se pueda ayudar 
o beneficiar a algunas personas 
físicas o morales. Por eso es tan 
importante esta información des-
de el año 2021 2022 “. 

El codirector de Morelos Rinde 
Cuentas apuntó que “nos parece 
grave, y ya lo hemos notificado 
al Comité Coordinador del Siste-
ma Anticorrupción de Morelos, 
también les informamos que no 
se está cumpliendo y hasta el mo-
mento no se han tomado acciones 
para obligar al gobierno del Es-
tado a que publique sus declara-
ciones patrimoniales completas”.
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El COVID les da a 
personajes del servicio 

público, sin discriminar 
nivel 

¡Que todos salgan bien!

JU
EV

ES
 2

7 
DE

 A
BR

IL
 D

E 
20

23
DI

RE
CT

OR
A 

GE
N

ER
AL

: C
AR

M
EN

 L
IR

A 
SA

AD
E

// 
DI

RE
CT

OR
 : E

NR
IQ

UE
 B

AL
P 

DÍ
AZ

VIVIANA GUTIÉRREZ

A través de la oficina para la atención para personas con discapaci-
dad del municipio de Tlaquiltenango, se generaron espacios públicos 
de expresión artística, los cuales fueron intervenidos por personas con 
discapacidad del municipio tlahuica. 

Con el lema "Todo con nosotros, sin nosotros nada", esta acción tiene 
la finalidad de que la ciudadanía tome conciencia que la cultura de la 
inclusión no es una moda, es una necesidad para poder lograr una mejor 
sociedad. 

Fueron cinco murales los que se pintaron en diferentes puntos de la 
cabecera municipal de Tlaquiltenango, uno de ellos se encuentra ubicado 
en la barda exterior del lienzo charro Emiliano Zapata, otro en la colonia 
Celerino Manzanares muy cerca del panteón municipal, uno más, en las 
instalaciones de la ayudantía municipal de la colonia Gabriel Tepepa. 

El cuarto, en el interior de las instalaciones de la unidad deportiva y 
cultural Roberto "Monito" Rodríguez y, el quinto mural, se pintó en la 
ayudantía municipal de la colonia Alfredo V. Bonfil. 

Jaqueline Montes García, titular de la instancia de atención para per-
sonas con discapacidad, se manifestó satisfecha por el resultado y el 
impacto que se logró entre la población. 

Agradeció también la disposición que tuvieron los participantes en la 
elaboración de los murales. 

Realizan 
personas con 
discapacidad 
murales en 
Tlaquiltenango 

O Fotos: Viviana Gutiérrez / La Jornada Morelos


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



